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Le nom (jméno)
Genre, nombre, noms propres, noms composés (rod, číslo, vlastní jména, složená slova)

· Forme (parlée – sonore, phonétique/écrite – graphique)
· Sens (sens lexical ou grammatical)
· Fonction (dans la phrase – par ex. sujet, objet,…)
Morphologie – formation et composition des mots

Les noms communs / les noms propres
Les noms concrets / les noms abstraits

Que peuvent-ils désigner ?
· Personnes, animaux, plantes, objets, actions, états, traits de caractère, relations, concepts abstraits…
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Combien et lesquels ?
· 2, masculin et féminin (neutre seulement pour certains pronoms)
Comment connaître le genre ?
· Correspond d’habitude au sexe s’il s’agit d’un être animé (pas toujours – un mannequin, un témoin, un médecin, un chat), une girafe – un seul genre
· Suffixes
· Masculin :
·  -age : chauffage, courage, garage, mais : cage, image, plage, page, rage
· -ard : boulevard, placard, regard, retard
· -eau : bateau, chapeau, gâteau, couteau, manteau
· -et : billet, carnet, effet, projet, sommet
· -ier : cahier, calendrier, papier, escalier
· -in : bulletin, chemin, cousin, dessin
· -isme : alccolisme, journalisme, tourisme, optimisme, réalisme, communisme)
· -ment : aliment, appartement, document, événement, monument, changement
· Féminin :
· -ade : façade, promenade, salade, mais : grade, stade
· -esse : faiblesse, politesse, sécheresse, vitesse
· -ette : assiette, bicyclette, omelette, recette, serviette
· -euse : coiffeuse, danseuse, serveuse, vendeuse
· -ine : cabine, cousine, cuisine, origine, vitamine, vitrine
· -rie : boulangerie, imprimerie, industrie, théorie
· -tion : attention, destination, direction, interdiction, invitation
· -ure : blessure, brochure, chaussure, mesure, voiture, mais : bromure, chlorure
· Sens lexical :
· Masculin : 
· Les fractions : un demi, un tiers, un quart, un dixième, un millième
· Les langues : le français, l’italien, l’espagnol, le japonias, le russe
· Les couleurs : le vert, le noir, le blanc, le rouge
· Les arbres : le pin, le sapin, le chêne, le cerisier, le pommier
· Les métaux et les substances chimiques : l’argent, l’or, le cuivre, le fer, le platine, le plomb, le soufre, le bromure
· Féminin : 
· Les sciences et les domaines techniques : l’astronomie, l’éléctronique, la chimie, la linguistique, la logique, les mathématiques, la sociologie
· Contexte – déterminant (article, adjectif défini ou possessif, adjectif qualificatif, accord du participe passé)
Mais : Leur ville est célèbre par son industrie moderne.
· Apprendre avec !
Les noms à double genre (sens différent) :
Un aide – une aide, un livre – une livre, un critique – une critique, un médecin – la médecine, un mémoire – une mémoire, le physique, la physique, un poêle – une poêle, un poste – une poste, un tour – une tour, un vase – la vase, un voile – une voile
Amour	 - au sg . – M : C’est un grand amour.
· au pl. – F : Ses amours cachées
Gens – M : Ces gens sont normaux. MAIS F : les meilleures gens du monde. Toutes les vieilles gens. Certaines gens. MAIS : Tous les bons et honnêtes gens. Quels sont ces braves gens ?
Quelles gens malheureux. Les vieilles gens sont prudents.
 personne

Le genre des noms géographiques
· Villes : sans article (mais Le Havre, Le Mans), M : Paris est situé… MAIS F : -e, -es : Rome fut fondée, Athènes fut occupée, Bruxelles est reliée
· Les pays européens F sauf…
· Les pays hors l’Europe M 
· Les continents : F
· Les îles F : la Corse, la Sardaigne, la Sicile, l’Islande mais sans article : Malte, Chypre, Cuba, Madagascar
· Les montagnes – M et F (les Alpes, le Jura)
· Les fleuves, les courant d’eau – M et F (la Seine, le Rhin, le Danube)

Formation du féminin
· un camarade – une camarade, un artiste – une artiste, un élève – une élève
· un ami – une amie, un apprenti – une apprentie, un avocat – une avocate, un candidat – une candidate, un cousin – une cousine, un commerçant – une commerçante
· un berger – une bergère, un boulanger – une boulangère
· un chien – une chienne, un collégien – une collégienne, un Parisien – une Parisienne, un paysan – une paysanne, un lion – une lionne, un criminel – une criminelle, un chat – une chatte, un sot – une sotte (MAIS un idiot – une idiote, un musulman – une musulmane, un Persan – une Persane)
· -e --- -esse : un maître - une maîtresse, un traître – une traîtresse, un duc – une duchesse
· -eur --- -euse : un vendeur – une vendeuse, un danseur – une danseuse
· -teur --- -trice : un acteur – une actrice, un directeur, une directrice, un lecteur – une lectrice, un spectateur – une spectatrice MAIS : un empereur – une impératrice
· Un fils – une fille, un roi – une reine, un héros – une héroïne
· Un homme – une femme, un père – une mère, un oncle – une tante, un monsieur – une dame, un coq – une poule
· Le même genre : architecte, auteur, chef, docteur, écrivain, journaliste, juge, médecin, ministre – une femme auteur, madame le ministre
Féminisation des noms de métiers
· l'apparition de nouveaux noms féminins : une ministre ; une peintre ; une maçonne ; une préfète ; une magistrate ; une agente ; une chercheuse ; une contrôleuse ; une professeur; une professeure
· C'est ainsi que désormais, les partisans de l'évolution « forcée » (ceux qui jugent nécessaire l'intervention de la loi) diront par exemple : Une ministre, tandis que les partisans de l'évolution « naturelle » (ceux qui préfèrent le respect de l'usage) continueront de dire, par exemple : Une femme ministre (ou un ministre femme).


1) [image: ]Trouvez trois noms au masculin et trois noms au féminin dont le genre n’est pas le même en français et en tchèque.
2) Triez les noms suivants selon le genre : chapitre, apostrophe, circulaire, village, travail, table, pédale, axe, contrôle, fourmi, service, opéra, cigogne, vitamine, orage, masque, laboratoire, salade, groupe, porcelaine, orthographe, maison, équilibre, doute, liqueur, domaine, image, banane, auto, édifice
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-s  (ou -x, ou -aux)
-s, -x, -z (poids, noix, gaz)

Comment reconnaître le nombre du nom dans une phrase à l’oral ?
livre – livres
· déterminants, verbes, adverbes, adjectifs, liaison
Ces livres sont à vous ?
Ils écoutent, les articles
Prononciation ! : le – les, ce – ces, de – des - deux
-x :
	- eau : bateaux, couteaux, eaux, manteaux…
	- au : noyaux, tuyaux
	- la plupart –eu : cheveux, feux, jeux, lieux, neveux MAIS bleus, pneus
	- 7 -ou : bijoux, cailloux, choux, genoux, hiboux, joujoux, poux (clous, fous, trous, cous)
	- 7 -ail : bail – baux, corail – coraux, émail – émaux, soupirail – soupiraux, travail – travaux, vantail – vantaux, vitrail – vitraux (MAIS chandails, détails, rails, éventail), le bétail – les bestiaux
	- la plupart -al --- -aux : animaux, chevaux, hôpitaux, journaux, métaux MAIS : bals, cals, carnavals, festivals, chacals, chorals, récitals, régals
	- prononciation : le bœuf – les bœufs, un œuf – des œufs, un os – des os
	- les ciels de lit / Dieu des cieux, les aÏeuls (dědové) / les aïeux (předkové), un œil – des yeux / des œils-de-bœuf, des œils-de-tigre
	- une acception en plus : les bains, les eaux, les lettres, les fers, les pâtes

Attention au nombre : 
Les maths
L’argent, le pantalon, le journal, la porte

Le nombre des noms composés
(Kahoot signification des noms composés : https://create.kahoot.it/details/3a30bddc-a8f5-4a61-a270-3c5346842398)
-s ou -x avec les noms et les adjectifs
Les passeports, les portemanteaux, MAIS Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs, bonshommes, gentilshommes
Les choux-fleurs, les wagons-restaurants, les beaux-frères, les cerfs-volants, les coffres-forts, les sourds-muets, les nouveaux mariés, les nouveaux venus, MAIS les nouveau-nés
Les pommes de terre, les moulins à café, des pauses-café, les verres à vin, des arcs-en-ciel, les stations-service MAIS des tête à tête, des pot-au-feu
Les garde-robes, les tire-bouchons, les gratte-ciel, les perce-neige MAIS un sèche-cheveux - des sèche-cheveux
Les machines à laver, les salles à manger
Les laissez-passer, des qu’en-dira-t-on
Des après-midi, des sans-abri, des haut-parleurs, des passe-partout, des va-et-vient

Les langues anglaise et allemande
Les Lebrun, les Bonaparte MAIS les Capétiens, les Bourbons, les Stuarts (les Habsbourgs, les Habsbourg)


[bookmark: _Hlk112766180][image: ]GIMS - Malheur, Malheur (Live - C à Vous) https://www.youtube.com/watch?v=VXNiqJzlFuw

- Identifiez tous les noms au pluriel (écrivez-les avec leurs déterminants si possible).
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